
Fiscalía se declara 
incompetente en caso de 
sacerdote Hernán Enríquez 

JUSTICIA CANÓNICA YA HABÍA INVESTIGADO EN 2009 DENUNCIA POR SUPUESTO ABUSO SEXUAL, PERO NO SE COMPROBÓ DELITO

Su abogado aseguró además que la supuesta víctima  se rehusó a declarar frente al fiscal CIUDAD PÁG. 6
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La modificación al plan regulador propuesta permitiría que calle Grecia tenga una salida a Colón y otra a Las Golondrinas. Idea debe ser 
sometida a consulta ciudadana. Proyecto generó preocupación entre los feligreses de la hípica.

¿De caballos a autos? Proyecto busca que dos calles atraviesen el Club Hípico
CIUDAD PÁG. 9 DEPORTES PÁG. 15

EDITORIAL: OPORTUNIDADES Y AMENAZAS DE LA DIGITALIZACIÓN

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

En 2009, la Orquesta Sinfónica UdeC le 
hizo un homenaje, con un repertorio 
dedicado solo a su obra. Además, 
musicalizó el himno de la UBB. 

Los nexos de 
Vicente Bianchi 
(1920-2018) con la 
música del Bío Bío

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 13 
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Senadora Van 
Rysselberghe 
encabeza encuesta 
Cadem de políticos 
peor evaluados 
POLTICA PÁG. 4

Jugador de la zona, Pablo Salinas, 
aportó con un triunfo en la victoria 
nacional sobre el equipo de  Hong 
Kong, en su debut en el certamen.
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Ajedrecista local 
Pablo Salinas 
entrega triunfo 
a Chile en 
Olimpiadas de 
Ajedrez en Georgia 
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Un nuevo aniversario del Opus Dei
Hoy  se cumplen  exactamente 90 años desde aquel día en 

que Josemaría Escrivá, comprendió con toda claridad  la misión 
para la  que Dios, con  sabia pedagogía, lo  venía preparando 
desde el día de su nacimiento. Ese martes 2 de octubre de 1928, 
en Madrid, Josemaría, sacerdote aragonés de 26 años, se  en-
contraba haciendo unos Ejercicios Espirituales en el Convento 
de los Padres de San Vicente de Paul, cuando de pronto, exami-
nando unos apuntes en su habitación, recibió una luz divina 
que portaba un mensaje, una solicitud de Dios, amable a la vez 
que urgente.   

El sacerdote  conmovido se arrodilló  y, como un día lo hizo la 
Virgen María, respondió de inmediato con un “cúmplase”, con 
un sí a la voluntad de Dios, que le manifestaba cuál sería en ade-
lante su misión. Nacía así el Opus Dei, que vendría  a cambiar, 
de inmediato,  su vida y luego la de miles de personas alrededor 
del mundo.  

El Fundador, hoy San Josemaría, describe ese momento 
como un “ver” -ese es el verbo que empleaba- , con toda 
claridad y detalle lo que Dios quería de él: ser el instrumen-
to para recordar a todos los hombres y mujeres que, por 
el sólo hecho de estar bautizados, estamos llamados a 

ser santos,  como nos lo  recuerda San Pedro en su primera car-
ta: “así como es santo el que os llamó, sed también vosotros san-
tos”.  

El encargo recibido, “viejo como el Evangelio y como el Evan-
gelio nuevo”, venía a recordar aquello  que para los  primeros 
cristianos fue siempre muy claro: que la santidad es un camino 
para todos, que se logra cada día a través del “cumplimiento de 
los deberes ordinarios del cristiano”,  que deben convertirse en 
ocasión para amar a Dios y al prójimo; que la vida cristiana se 
vive medio de los trajines del mundo, en medio del ruido de la 
calle, en el hogar donde vive  la familia y en las jornadas donde 
los hombres y mujeres se cansan trabajando. “Sabedlo bien: hay 
un algo santo, divino, escondido en las situaciones más comu-
nes, que toca a cada uno de vosotros descubrir. 

Hoy el Opus Dei es una Prelatura Personal de la Iglesia Cató-
lica, con cerca de 80.000 personas en los cinco continentes, de 

ellas casi 1600 son sacerdotes. Del total de fieles la mitad son 
mujeres y la mitad hombres. 

 
Abelardo González Alvarado 

Profesor Colegio Pinares

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile. bac.cafeconcep-
cion@gmail.com

Jorge Ivan Inostroza @JorgeJis 
@DiarioConce nos sorprende con nota donde, 
nuevamente, se valora el modo ferroviario y se 
constatan las graves debilidades actuales. Se 
requieren líderes con fuerza y mirada de futuro. 
¡Escasos!

Impuesto al libro 
  
Señor Director: 

Con frecuencia, se discute sobre la 
conveniencia de eliminar o reducir di-
cho tributo. De todos modos, los efec-
tos de esta medida en el fomento de la 
lectura, no están del todo claros. Más 
allá de lo evidente que sería una reduc-
ción del precio, sería interesante cono-
cer quiénes son los que adquieren li-
bros nuevos (en formatos tradicionales 
y/o electrónicos), y si son representati-
vos de la realidad del lector chileno. 

¿Compramos libros para leer más o 
para tener más? Pretender ser dueño 
de todos los que ejemplares que uno 
pueda leer, parece una ambición que 
pocas personas están en condiciones 
de cumplir. El legado de las bibliotecas 
públicas es invaluable. Además, los e-
books han extendido la lectura a lími-
tes siderales. Aun así, existe una infor-
malidad en el rubro, que se desconoce, 
si puede ser superar la realidad del mer-
cado editorial establecido. 

Tanto en América como en Europa 
Occidental, existen exenciones y reba-
jas considerables, por lo que no es des-
cabellado señalar que tarde o tempra-
no, la reducción del IVA al libro será 
una realidad. Lo importante es que no 
sea sólo una medida aislada, y esté in-
corporada en armonía con los respecti-
vos planes y programas nacionales de 
fomento lector.  

 
Ricardo Parra Chávez 
 
17 objetivos para llegar a l 
a meta el 2030  
 
Señor Director: 

Nuestro país en 2015 se comprome-
tió junto a 192 naciones – de aquí al 
2030 - al cumplimiento de uno de los 
proyectos mundiales más ambiciosos 
de la historia de la humanidad, los Ob-

jetivos de Desarrollo Sostenible, los cua-
les tienen como principal finalidad el 
disminuir la pobreza y proteger los re-
cursos naturales, entre muchos otros. 

Durante esta semana se cumplirá el 
tercer aniversario de este acuerdo y si 
bien nuestro país ha avanzado en al-
gunos aspectos, aún debemos acele-
rar el proceso y sumar más actores de 
la sociedad en este trabajo de todos. 

Para los siguientes años es funda-
mental el poder determinar, cuáles se-
rán nuestros objetivos prioritarios. La 
pobreza, que se encuentra estancada 
entre 8% y 11% desde 2009; el cambio 
climático, respecto a lo cual nos en-
contramos entre las 10 naciones más 
vulnerables del mundo; el medio am-
biente y la pérdida de la credibilidad de 
las diversas instituciones, son algunos 
de los puntos más críticos en donde 
debemos enfocarnos. 

Los ODS deben servir como una brú-

jula para llevar a cabo acciones concre-
tas, para no sólo poner al mundo hacia 
un desarrollo sostenible, sino que, para 
establecer mediciones de los avances 
en cada aspecto, respecto del cumpli-
miento de los compromisos tomados. 

 
Margarita Ducci – Directora Ejecutiva 
Red Pacto Global ONU 

 
Por un Código Penal millenial 
  
Señor Director: 

Días atrás apareció en la prensa na-
cional, que el Ministerio de Justicia a fi-
nales del mes de septiembre recibirá el 
anteproyecto elaborado por una comi-
sión de académicos y expertos, que vie-
ne a instaurar un “nuevo” Código Penal, 
cuerpo jurídico que data desde el 12 de 
noviembre de 1874. 

Esta propuesta viene a establecer 
que conductas son constitutivas de de-

litos y que sanciones se les aplicará. 
Dado el motivo de fondo que es actua-
lizar el código, espero que se incluyan 
delitos que hoy no lo son, tal como, el 
suministrar drogas a personas sin su 
consentimiento, como es la famosa 
Burundanga. 

Existe registro que este año un gru-
po de parlamentarios de Renovación 
Nacional, presentó un proyecto que 
buscaba sancionar dicha conducta, 
sin embargo, como lastimosamente 
ocurre en este país, ese proyecto está 
esperando ver la luz. Espero que el Mi-
nisterio durante la revisión del pro-
yecto, considere un proyecto lanzado 
desde parte de su bancada oficialista y 
se tipifique por fin, un delito que afec-
ta a toda la población, pero especial-
mente a mujeres jóvenes, que poste-
rior a ser drogadas son un blanco fácil 
para perpetrar cualquier ilícito, desde 
un hurto, hasta la más cruel y despia-

dada, una violación. 
 

Vanessa Yáñez 
Egresada de Derecho 
 
Aprovechar el alza en bencinas   
 
Señor Director: 

El jueves recién pasado los combus-
tibles en todo el país registraron un alza 
en sus valores, llegando a los precios 
más altos en los últimos cuatro años. 
Por su puesto, esto constituye para los 
noticieros extensos reportajes y notas 
desde las bencineras en donde recopi-
lan una serie de opiniones de los auto-
movilistas que hacen extensas colas 
para poder cargar combustibles y es 
allí, en las palabras de las personas en-
trevistadas, donde se produce una de 
las más grandes contradicciones de la 
sociedad.  

La mayoría de estas opiniones, sin 
hacer un gran análisis, son de molestia 
y de no aceptación a los nuevos valores 
de los combustibles, ya que el uso del 
auto actualmente es como el uso del 
celular, prácticamente no se puede sa-
lir de la casa sin él. Pero, al escuchar las 
palabras de estas personas que piden al 
Gobierno intervenir los valores, me 
pregunto frente al televisor, ¿no son 
ellos mismos los que critican el smog, la 
contaminación en Quintero o los tacos 
en las calles producidos por los mismos 
autos?, en fin, aquí nos damos cuenta 
de que no sabemos que tenemos la so-
lución en nuestras manos. 

Ocupemos el transporte público, 
salgamos en bicicleta al trabajo o cami-
nemos simplemente y realmente esta-
remos contribuyendo a un mundo me-
jor, sin contaminación y por supuesto, 
esteremos contribuyendo a tener una 
vida saludable, que tanta falta nos hace 
hoy en día. 

 
Tomás Hennigs Díaz

La violencia entre los jóvenes 
en los establecimientos educa-
cionales, es un síntoma de la fal-
ta de educación respecto a la 
convivencia que adolecemos 
como sociedad. La Unesco 
(2005) plantea que el clima esco-
lar es una de las variables más re-
levantes para lograr que los es-
tudiantes aprendan; la Oecd 
(2005), por su parte, plantea que 
este factor, sería incluso más re-
levante que los recursos mate-
riales o personales de los estable-
cimientos escolares. Pero hoy el 
sistema educacional chileno no 
cuenta con las competencias su-
ficientes para abordar la com-
plejidad social de niños y jóvenes 
de entornos de alta vulnerabili-
dad que caracterizan a las es-
cuelas municipales.  

El estudio de convivencia es-
colar Focus 2018 (Mineduc) y el 
Programa de la Naciones Uni-
das para el Desarrollo (PNUD), 
establecen que para desarrollar 
la Convivencia, toda la comuni-
dad escolar debe participar ac-
tivamente, incluyendo apodera-
dos y autoridades comunales, 
implementar fuertes redes terri-

dades educativas de aprendiza-
je principalmente matemático, 
verbal y de ciencias.  

La Unesco en el estudio “Edu-
cational programmes for the im-
provement of coexistence”, con-
cluye que la principal recomen-
dación para lograr Sana 
Convivencia es que la educación 
base todos los ejes curriculares 
en: 1. La no violencia, 2. La igual-
dad y 3. La libertad. Esta reco-
mendación es para todos los paí-
ses, sean cuales sean sus creen-
cias, principios religiosos o sus 
sensibilidades culturales.  

El cuerpo docente debe pla-
nificar las actividades de convi-
vencia, con el mismo rigor y de-
dicación que con los contenidos 
de la educación académica. Ne-
cesitamos transformar en con-
ductas diarias todos estos cono-
cimientos. ¿Tenemos las compe-
tencias como país para lograr 
este cambio? En mi experiencia 
de trabajo con los Daems y cien-
tos de establecimientos educa-
cionales, digo que sí. Pero nece-
sitamos parar de criticar y ame-
nazar y comenzar a trabajar 
colaborativamente. 

toriales de gestión de conviven-
cia, clarificar funciones y roles, 
generar comunidades de apren-
dizaje y, sobre todo, realizar ca-
pacitación de alta calidad y apli-
cabilidad a docentes y asisten-
tes, quienes necesitan de 
competencias altamente espe-
cializadas, para manejar las ca-
rencias emocionales y depriva-
ciones socioculturales severas 
que han marcado la historia de 
todos los jóvenes que hoy tienen 
conductas antisociales.  

El profundo resentimiento, la 
rabia y la impotencia de vivir 

situaciones familiares terribles, 
desde la más tierna infancia, 
marcan perfiles de personali-
dad de los niños en las aulas, 
que requieren de profesionales 
altamente entrenados tanto a 
nivel de manejo conductual, 
como emocional de los niños. 
Los equipos de trabajo multidis-
ciplinario PIE, no cuentan con 
todos los recursos para entregar 
la real cobertura de apoyo que 
requiere el sistema educativo 
municipal. Se exige lo imposible 
a los docentes. Las mejoras es-
tán orientadas a cubrir necesi-

Xabier Villanueva: ¿Y el costo social de que 
todos se movilicen en auto? Concepción tiene 
cada día más congestión por culpa del modelo 
autocéntrico. Por cierto, Diario Concepción debe-
ría dejar de incentivar de forma irresponsable el 
autocentrismo con este tipo de noticias.

¡Alarma de  
Educación en Chile! 

“La frase más lapidaria para nuestro mundo fue 
la de Hernán Sommerville, con eso de que los 
empresarios amaban a (Ricardo) Lagos”. 
Francisco Vidal, ex ministro.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
i se quiere actuar como 
en  el proverbial cuento 
del lobo, es todavía po-
sible, pero los riesgos 
son igualmente eleva-
dos e inevitables, que la 

generación actual del mundo del 
trabajo está enterada de cambios 
tecnológicos, puede haber certeza, 
tanta como que para la gran mayo-
ría de los trabajadores la amenaza 
que ésta representa sigue siendo le-
jana y no pocas veces hipotética. 

Según el último informe del Ob-
servatorio para el Análisis y el De-
sarrollo Económico de Internet 
(ADEI), una organización españo-
la que tiene como misión contri-
buir al desarrollo de la economía 
digital, a partir del análisis de las 
principales tendencias la que per-
filan, las oportunidades que ofre-
cen la automatización y la roboti-
zación podrían aumentar el nú-
mero de ocupados en varios 
millones de personas si se imple-
mentan las políticas formativas y 
laborales para impulsar la transfor-
mación digital.  

En concreto, el estudio, que clasi-
fica el empleo según su grado de 
complementariedad con la roboti-
zación, pone de relieve que de aquí 
a 2030 se podría producir en ese 
país un incremento de 3,2 millones 
de empleos adaptados a la digitali-
zación, un aumento de 0,6 millo-
nes de puestos de trabajo que re-
quieren un alto “componente hu-
mano”, pero al mismo tiempo, la 
desaparición de 1,4 millones de em-
pleos en las ocupaciones fácilmen-
te reemplazables por robots. 

En relación con esto último, un es-
tudio de la Universidad de Oxford ha 
determinado los empleos que desa-
parecerán producto del avance de la 
tecnología en los próximos años, 
según sus estimaciones, es justa-
mente el  sector laboral el que pue-
de resultar más afectado, particular-
mente el sector de servicios.  

En un análisis más detallado, ha-
cen el pronóstico del destino de 

más 700 ocupaciones y concluye-
ron que de ellas seis realizadas por 
personas desaparecerán en un fu-
turo cercano; Camareros y bar-
mans, con un  77% de posibilidad. 
Algunas cadenas de comida rápi-
da ya optaron por sustituir a bue-
na parte de su personal por máqui-
nas desde las cuales los clientes 
realizan directamente sus pedi-
dos.  Cocineros, 81% de posibilida-
des sobre todo en las grandes cade-
nas de restaurantes. Guardias de 
seguridad, Dependientes, reem-
plazados por  la venta online, con 
un 92% de posibilidades de desapa-
recer. Con sobre el 95% de posibi-
lidades, los empleados bancarios y  
recepcionistas de hoteles que ya 
están siendo desplazados por com-
putadores o robots 

Según el Observatorio ADEI, ante 
esta realidad creciente, se  requiere 
de un replanteamiento de la educa-
ción, capacitación y competencias 
que deben reunir los trabajadores, 
concluye “La velocidad a la que 
avanza la transformación digital 
exige la necesidad de programar e 
invertir decididamente en planes 
de formación continuos y a largo 
plazo para todos los trabajadores”. 

Las empresas, grandes y peque-
ñas, deberían estudiar muy com-
prometidamente esta posibilidad 
que puede ser toda la diferencia 
entre el éxito o quiebre. Sin embar-
go, también debe extenderse esta 
iniciativa a los planes de estudio, 
especialmente en las áreas deno-
minadas STEM (Science, Techno-
logy, Engineering  and Mathema-
tics) en el contexto de la formación 
básica y obligatoria, además de 
incentivar la formación voluntaria 
continua a todo lo largo de la vid. 
Es el tipo de tópico que debería es-
tar presente a la hora de diseñar 
perfiles de egreso en la educación 
media y superior, ante un futuro 
que ya está entre nosotros.

La automatización 

 y la robotización 

podrían aumentar 

significativamente  

el número de 

ocupados si se 

implementan las 

políticas formativas 

y laborales que 

permitan participar  

ventajosamente en  

la transformación 

digital. 

EN EL TINTERO

lizados en diferentes universi-
dades tanto estatales como 
privadas las cuales se sitúan a 
lo largo y ancho del país, cada 
documento además de contar 
con los distintos sellos de relie-
ve, timbres, estampillas etc., 
se entrega la posibilidad de 
que sus documentos sean re-
gistrados en las más prestigio-
sas universidades de nuestro 
país para que al momento de 

que su empleador lo verifi-
que, alto nivel de con-

fidencialidad con 
el cliente”.  

En Chile, por 
su antigua tradi-

ción de país sobrio, 
un tanto grisáceo, en 

comparación con algunos de 
sus más extrovertidos vecinos, 
siempre ha existido un respe-
to casi reverencial por los títu-
los universitarios, el cartón, 
como describen las familias 
de la clase media que ingresa-
ban al ámbito de familias con 
hijos universitarios. Resulta, 
en consecuencia, una falsifica-
ción con connotaciones, ade-
más de la ilegalidad, de im-
perdonable sacrilegio. 

 
                         PROCOPIO

Andar por ahí,  
disfrazado

MODO INCÓGNITO

Una cosa es que sea difícil 
conseguir un buen trabajo, con 
buen ambiente laboral y re-
muneraciones satisfactorias y 
otra muy diferente llegar a ocu-
par una de esas plazas median-
te procedimientos probada-
mente mañosos. 

No es un asunto nuevo, la 
falsificación de títulos profe-
sionales, por ejemplo,  ha de ser 
una tarea elemental para de-
lincuentes que logran resul-
tados satisfactorios 
con documentos 
con cuotas más 
altas de seguri-
dad, como la fal-
sificación de mone-
da. Tampoco es un fe-
nómeno local, ocurre en todas 
partes y es un desafío perma-
nente para las instituciones 
verificar si los profesionales 
que contratan como tales tie-
nen las calificaciones debidas. 

La diferencia está en el gra-
do de desfachatez, aprove-
chando las facilidades de las 
redes sociales, o el mercado 
virtual, por ejemplo; “titulos-
chile@hotmail.com, se hacen 
trabajos de gran calidad en el 
ámbito de documentos univer-
sitarios, estos pueden ser rea-

Oportunidades  
y amenazas 
de la digitalización
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alcanzó en este sondeo el 
Gobierno del Presidente 
Sebastián Piñera. 

de aprobación
45%

La exposición de Llaitul se 
trataría sobre la fallida 
Operación Huracán y la Ley 
Antiterrorista.

Comisión de 
DD.HH de la ONU

Jacqueline van Rysselberghe:  
entre las peores evaluadas 
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN ENCUESTA CADEM

La timonel de la UDI lidera el sondeo seguida por el 
socialista Alvaro Elizalde y el ex diputado José Antonio 
Kast. También aparecen Guillier y Felipe Harboe.

La senadora y presidenta de la 
Unión Demócrata Independiente 
(UDI), Jacqueline van Rysselberghe 
es uno de los personeros políticos 
con peor evaluación de la ciudada-
nía, de acuerdo a la última encues-
ta Cadem, conocida ayer. 

De acuerdo al sondeo, la repre-
sentante por el Bío Bío alcanza un 
35% de aprobación y una desapro-
bación que alcanza el 56%. 

El presidente del Partido Socia-
lista y ex vocero de Gobierno en el 
segundo periodo de la Presidenta 
Michelle Bachelet, Álvaro Elizal-
de, secunda a la senadora con 43% 
de opiniones negativas y un 38% 
en positivo.  

El tercer lugar, en el sondeo  es 
para el ex diputado y ex candida-
to presidencial, José Antonio Kast. 
El independiente alcanzó una de-
saprobación del 52% y una apro-
bación de un 39%. 

Un poco más escapado, apare-
ce el ex candidato presidencial de 
la difunta Nueva Mayoría, Alejan-
dro Guillier, quien queda en una 
cuarta posición con una desapro-
bación de 47% y una aprobación 
de un 42%. 

En el quinto puesto aparece un 
conocido de la zona, el senador 
del PPD, Felipe Harboe, con un 
41% de desaprobación y una apro-
bación de 43%. 

 
Gajes del oficio 

Tanto en el socialismo como en 
el gremialismo defendieron a sus 
timoneles y argumentaron que son 
gajes del oficio y los costos de ser 
el presidente de cada partido. 

Para el presidente regional de la 
UDI en el Bío Bío, Jorge Fuentes, 
que la senadora Van Rysselberghe 
esté en esa posición es el costo que 
debe pagar por defender sus ideas. 
“Siempre el presidente de la UDI va 
a tener un alto nivel de rechazo y la 
senadora está pagando un costo 

necesariamente tiene que ver con 
una evaluación al partido”. 

 
¿Futuros presidenciables? 

Los resultados de esta encuesta 
Cadem sirvió también para co-
menzar a delinear nombres que 
podrían ser catalogados como pre-
sidenciables para 2022. 

En el PPD comenzaron a anali-
zar al actual timonel, Heraldo Mu-
ñoz, quien alcanzó un 60% de op-
ciones positivas. De esa misma co-
lectividad también aparecen los 
senadores Ricardo Lagos Weber y 
Felipe Harboe. 

El vicepresidente nacional de 
la tienda, Rodrigo Daroch, mani-
festó que “valoramos el resultado 
de Heraldo Muñoz, quien se posi-
ciona como el mejor personero 
de la oposición de cara a quienes 
tenemos que posicionar. Él fue 
uno de los ministros mejor evalua-
dos en la época de la presidenta 
Bachelet. Nuestro partido necesi-
ta tener un candidato presiden-
cial propio y nombres hay de so-
bra, el propio Heralos Muñoz, o los 
senadores Felipe Harboe y Ricar-
do Lagos Weber”. 

Eso sí, Daroch cree que los resul-
tados de desaprobación del sena-
dor Harboe se relacionan con una 
prioridad legislativa y su reelec-
ción senatorial.

FOTO:ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Héctor Llaitul: “El Estado no quiere 
que tengamos tribuna en la ONU”

Como “una intervención del 
Estado” y “una política de perse-
cución a las expresiones del pue-
blo mapuche” calificó Héctor 
Llaitul, vocero de la CAM, la ne-
gativa de organismos oficiales 
de entregarle su pasaporte para 
viajar a Suiza y exponer ante Na-
ciones Unidas. 

El representante se encontra-
ba invitado por la Comisión de 
Derechos Humanos de la ONU 
entre el 17 y 19 de septiembre a 
fin de realizar una presentación 
sobre la fallida Operación Hura-
cán y la aplicación de la Ley An-
titerrorista en nuestro país, vi-
sita que no pudo concretarse 
producto de la no entrega de los 
documentos de identidad ne-
cesarios. 

Según contó el mismo Llaitul 
a Diario Concepción, hace dos 
meses inició los trámites en el 
Registro Civil de Concepción y 
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de imagen por defender las convic-
ciones que ella cree. Para ser presi-
dente de la UDI, hay que tener cla-
ro que va a ser impopular”. 

Fuentes refutó estos resultados 
con los porcentajes de votación 
obtenidos en las elecciones en las 
que Van Rysselberghe ha partici-
pado. 

En tanto, el diputado socialis-
ta, Gastón Saavedra, opinó que 
“son los costos que se pagan en la 
arena política y cuando se está 
como presidente de un partido 
de oposición y aparece peleán-
dose con el Gobierno. Acá hay 
una evaluación personal, que no 

también en las oficinas de la PDI 
penquista. Ello para certificar 
la inexistencia de arraigo nacio-
nal, lo que, asegura, se compro-
bó incluso por la vía jurídica. 

Pese a lo anterior el pasapor-
te fue retenido y, de esta forma, 
se le impidió el traslado a la ciu-
dad de Ginebra, donde también 
se había fijado un encuentro 
con la relatora especial de asun-
tos indígenas de Naciones Uni-
das, Victoria Tauli-Corpuz. 

“Esta misma negativa de no 
otorgarme la salida, es en rela-
ción al mismo Plan Huracán. Es 
una política de Estado. En ese 
sentido, sé que ellos no quieren 
que tengamos tribuna en la 
ONU”, comentó Llaitul, quien 
hace dos semanas presentó un 
recurso de amparo ante la Cor-
te de Apelaciones de Concep-
ción que ayer fue revisado. (Ja-
vier Cisterna)
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una carta anónima, enviada 
por el padre de la supuesta 
víctima, donde revelaba lo 
ocurrido.  

El caso se conoció 
este año por 

tras la revelación de la carta 
en julio de este año, abrió 
una investigación previa, 
aún en curso.  

El arzobispado de 
Concepción

Fiscalía se declara incompetente 
en caso de sacerdote Enríquez 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PRESUNTA VIOLACIÓN HABRÍA OCURRIDO EN 2002, ANTES DE LA REFORMA PROCESAL PENAL

Hace unas semanas, el abogado 
Raúl Bustos solicitó una audiencia 
del artículo 186 del Código Proce-
sal Penal, para conocer el detalle de 
por qué estaba siendo investigado 
el sacerdote Hernán Enríquez, tras 
una denuncia en su contra de pre-
sunta violación a un menor  de 14 
años en 2002. 

Esta instancia permite que cual-
quier persona  que se considere 
afectada por una investigación que 
no se haya formalizado, podrá pe-
dir al juez de Garantía que le orde-
ne al fiscal informar acerca de los 
hechos que son  objeto de ella. 

El objetivo era conocer en deta-
lle las diligencias que llevaba a cabo 
la Fiscalía en el bullado caso, que 
provocó que el presbítero fuera sus-
pendido de su labor pastoral. 

Sin embargo, la audiencia no se rea-
lizó, ya que en la instancia la Fiscalía 
informó que se declaraba incompe-
tente, ya que los supuestos hechos ha-
brían ocurrido el 2002, y la Reforma 
Procesal Penal entró en vigencia en di-
ciembre de 2003, por lo que el tribunal 
de Garantía también es incompeten-
te para conocer de los hechos.  

Raúl Bustos, defensor de Enrí-
quez, explicó que en la misma au-
diencia conoció que la supuesta 
víctima del caso, un joven de 30 
años en la actualidad, se rehusó a 
declarar frente al fiscal del caso.  

“Al ser hechos que presunta-
mente ocurrieron el 2002, no es 
posible  una investigación del Mi-
nisterio Público, ni tampoco que 
estos hechos sean conocidos por 
el tribunal de Garantía de Con-
cepción”, dijo el abogado, quien 
agregó que por esto la Fiscalía está 
inhabilitada de investigar.  

Para aclarar lo ocurrido, el fiscal 
Sergio Caro, a cargo de la causa, ha-
bía citado a declarar a la supuesta 
víctima, “la que no quiso declarar. 
Más los antecedentes derivados de la 
Iglesia, se decidió la incompetencia”.  

Bustos recordó que el caso ya fue  
investigado por la justicia, donde el 
sacerdote fue sobreseído. “Y tam-
poco hay nuevos antecedentes, ni 
siquiera una nueva declaración de 
la víctima”, precisó.  

Y en la justicia canónica, el hecho   
ya había sido investigado en 2009, 
pero no se logró comprobar ni la 
existencia del delito ni la participa-
ción del sacerdote en éste. Sin em-
bargo, hoy se abrió una investiga-
ción previa (paso necesario antes 
de llegar a una investigación canó-
nica), la que aún está en curso. 

“Vamos a hacer una presentación 
en esta instancia, que es la única 
que está abierta en el caso”, dijo el 
profesional, quien insistió en que se 
está frente a una denuncia vacía, ya 
que no hay declaración de la pre-
sunta víctima, no hay tiempo, espa-
cio, ni modalidades del hecho”. 

El abogado insistió en que por 
ahora están concentrados en ce-
rrar las causas que enfrenta el pres-
bítero, y que luego estudiarán posi-
bles acciones destinadas a limpiar 
el nombre del sacerdote.  

El fiscal del caso, Sergio Caro, 
confirmó que “hoy se realizó una 
audiencia para resolver la situa-
ción en Fiscalía del sacerdote Her-
nán Enríquez. Los hechos que se in-
vestigan tuvieron lugar bajo la an-

Sin embargo, sólo hasta 2009 le 
habría revelado a sus padres los 
motivos de su salida, por lo que re-
currieron a la justicia penal y canó-
nica, con los resultados antes men-
cionados. 

El pasado 13 de septiembre, se 
realizó un allanamiento en el ar-
zobispado de Concepción donde 
se llevaron casi 300 documentos 
con información sobre la iglesia, el 
paso del cardenal Ricardo Ezzati 
por la ciudad y los antecedentes 
que pudieran existir sobre  denun-
cias contra sacerdotes en la Región.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Su abogado aseguró además que la supuesta víctima se rehusó a declarar 
frente al fiscal Sergio Caro. Ahora sólo queda esperar la decisión de la Iglesia. 

tigua legislación, anterior a la 
Reforma Procesal Penal, y por este 
motivo el tribunal declaró la in-
competencia para continuar con 
el  conocimiento de estos hechos, y 
los remitió al Primer Juzgado Civil 
de Concepción, que es donde esta 
causa se encontraba radicada, por-
que ya se había investigado en su 
momento por estos hechos”.  
 
La historia del caso 

A través de una carta anónima 
enviada al portal Sabes.cl, el padre 
de la supuesta víctima, reveló que 
el entonces adolescente había in-
gresado al seminario Menor, del 
cual se retiró días después, sin reve-
lar los motivos a sus padres.  

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

El caso habría ocurrido en 
2002. Sin embargo, las 
denuncias recién se 
materializaron en 2009. 

El caso fue investigado por la 
justicia canónica, que no logró 
establecer ni el delito ni la 
participación del sacerdote. 

Lo mismo ocurrió con 
la justicia penal 
antigua, que sobreseyó 
el caso. 
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PROPONE ANTEPROYECTO DE PLANO REGULADOR 

Hualpén proyecta 
que dos calles pasen 
por el Club Hípico 
La modificación permitiría que calle Grecia tenga 
una salida a Colón y otra a Las Golondrinas. Idea 
debe ser sometida a consulta ciudadana. 

Sorpresa causó entre los 
fanáticos de la hípica y los 
vecinos de Hualpén el ante-
proyecto de modificación al 
plan regulador que está pro-
poniendo el municipio, pues 
para generar mayor fluidez 
vial a la comuna se piensa 
crear dos calles, que atrave-
sarían los terrenos del Club 
Hípico, para que calle Grecia 
tenga salida a Colón y Las 
Golondrinas.  

Juan Morales, fanático de 
la hípica, afirmó que es un 
error la idea propuesta en el 
anteproyecto, pues no sólo 
cortaría una parte muy im-
portante de la pista, sino ade-
más se perdería gran parte 
de la zona de caballerizas. 
“No pueden permitir algo así  
porque a la larga sería ter-
minar con el Club Hípico”. 

En tanto, Roger Costa, que 
vive en Hualpén desde hace 
10 años, afirmó que la comu-

na merece mejorar su viali-
dad para disminuir la con-
gestión, aunque, a su juicio, 
“no sería correcto hacerlo 
dañando un recinto tradicio-
nal de la ciudad”.  

Cabe destacar que el Club 
Hípico fue inaugurado en 
1920, y en 1992 se reconstru-
yó después de un incendio 
que arrasó con las construc-
ciones en abril de 1990.  

Cristian Araneda, secreta-
rio comunal de Planificación 
de Hualpén, explicó que se 
trata de un anteproyecto de 
plan regulador donde la idea 
es que las calles, que atrave-
sarían el Club Hípico, que-
den grabadas en el plano. 

Sin embargo, afirmó que 
la iniciativa debe ser someti-
da a audiencias públicas don-
de las organizaciones socia-
les, incluido el Club Hípico, 
podrán presentar observa-
ciones. La primera de las au-
diencias se realizará el jueves, 
a las 10.00 horas en la ex Es-

cuela Perla del Bío Bío y el 30 
de octubre se realizará otra.  

“Nosotros estamos reci-
biendo la consulta de los ve-
cinos, recibiendo la consulta 
del Club Hípico, que también 
va a ser planteada como una 
observación al plano regula-
dor”, dijo. 

Luego del período de con-
sultas y observaciones, será 
el consejo municipal quien 
determine si permite o no la 
modificación propuesta. 
Vale decir que la opinión ciu-
dadana no es vinculante y 
que el organismo comunal 
tiene la última opinión, ya 
sea dejar de lado la idea o 
determinarla como una zona 
de interés público.  

El secretario comunal de 
Planificación descartó de 
plano que se vaya a expropiar 
los terrenos del Club Hípico. 
“Es un recinto privado, el pri-
vado determinará en qué 
momento decide vender o 
qué hará con su terreno, pero 

entiendo que esto va a seguir 
siendo Club Hípico”. 

Si bien, no piensan expro-
piar, ni menos cuentan con 
recursos para generar las 
nuevas calles, explicó que 
“tarde o temprano  tenemos 
que buscar una salida de 
Grecia hacia Colón y hacia 
Las Golondrinas”, pero que 
por el momento es un ante-
proyecto y no está definido.   

Al ser consultado sobre si 

existe una posibilidad de ge-
nerar las vías necesarias sin 
pasar por los terrenos del 
Club Hípico afirmó que 
“siempre existe la posibili-
dad, pero hay que recibir las 
opiniones de los vecinos para 
poder ser planteadas y ana-
lizadas técnicamente”. 

A pesar de reiterados lla-
mados de Diario Concepción 
al gerente general del Club Hí-
pico, Ricardo Ayllón,  para co-

nocer su opinión con respec-
to a la propuesta municipal, 
fue imposible obtener una 
versión oficial del recinto. 

Así las cosas, habrá que es-
perar que los cambios al pla-
no regulador, vigente desde 
1982, culminen  el primer se-
mestre del próximo año. 

 FOTO:ARCHIVO / JOSÉ LENIZ G.

Ximena A. Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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IPC
Agosto

Anual

0,2%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.385,65

COMMODITIES 

-1,39% Igpa -1,14%

Celulosa ( US$/T) $1.229,95 Cobre (US$c/libra)$286,67
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $72,08

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM SEPTIEMBRE

$47.920,00

$27.348,34 
Dólar Observado $667,17 Euro    $784,44 

27.293,21  

1953
Comenzó a operar Polcura. Hoy es la 
tercera firma de piscicultura más anti-
gua de  Chile. 

2011
Fue traspasada a Salmones Camancha-
ca, manteniendo operaciones hasta la 
fecha.

Está inscrito en la comuna de Tu-
capel, río  arriba de Laja, frente a la 
comuna de Antuco, en plena pre-
cordillera. En lo alto de las monta-
ña se ve la nieve. Y al girar la vista,  
por el otro extremo, el volcán se im-
pone majestuoso entre Los Andes. 

Se trata del proyecto Polcura de 
Camanchaca, que busca criar sal-
mones mediante la piscicultura. 
Para llevarlo a cabo se invertirá    
US$ 1 millón, es decir, $666 millo-
nes en moneda nacional. 

Se quiere producir anualmente  
ocho toneladas a partir de ovas ob-
tenidas por reproductores de sal-
mónidos (Atlántico, Coho y  Ar-
coíris), en estanques emplazados 
en tierra, en un predio  privado a 
orillas del  Laja. 

El representante legal, Álvaro 
Poblete Smith entregó  la Declara-
ción de Impacto al Servicio de Eva-
luación Ambiental Bío Bío. Actual-
mente, la iniciativa se encuentra 
en proceso de obtener la califica-
ción, tras el ingreso al SEIA en fe-
brero de este año. 

 
Inicio 

De obtener los permisos nece-
sarios se estima que la instalación 

La inversión consta de US$ 1 millón y su Declaración de 
Impacto fue entregado al Servicio de Evaluación 
Ambiental. De obtener el visto bueno, se espera iniciar 
obras a comienzos del 2019.

tendría curso  a comienzos del pró-
ximo año. Para ello se requerirán 12 
personas. En su fase de operación, 
un total de 24. 

De hecho, Poblete informó al SEA 
que el sector donde se realizará  es 
el mismo de la  Ex Estación de Pis-
cicultura Polcura, donde ya hay 
operaciones. 

En ella, además de los estanques, 
también se levantarán viviendas, 
oficinas, sala de generadores,  bode-
gas, caseta de ingreso entre otras  

 
Historia 

Esta empresa tiene una larga tra-
yectoria. Es la tercera piscicultura 
más antigua del país, operando des-
de 1953.  

Cuando IFOP inicia la produc-
ción, la  Compañía Pesquera Ca-
manchaca la adquirió en 1986. 

En el  2011 es traspasada a Salmo-

nes Camanchaca, continuando 
hasta hoy con su actividad. 

“Durante todo el proceso se rea-
lizarán una serie de manejos pro-
ductivos tales como: selecciones, 
graduaciones, manejo de fotope-
riodos, estrategias de alimenta-
ción específicas para cada etapa de 
desarrollo, vacunaciones y otros; 
con la finalidad de obtener peces 
con las mejores características 
productivas posibles y disponibles 
durante todo el año”, detalló Poble-
te al SEA regional. 

Se contempla aumentar en 3.822 
M3 la capacidad existente (3.248 M3 
útiles), desde 2.797 M3 a 6.618 M3 
como capacidad instalada del centro.  

También, se considerará un 85% 
más de  volumen útil del estanque. 
Entonces, la capacidad de produc-
ción será de 5.626 M3 útiles totales.  
Esto significa incrementar la su-

perficie de producción desde  2.154 
M2 hasta 4.731 M2.  

 
Descargas 

Los “efluentes”  serán dispuestos 
al Canal Zañartu, luego de los sis-
temas de tratamiento, en un pun-
to definido por la coordenada 
UTM Norte: 5.868.112 m y Este: 
264.346 m (WGS84, Huso 19), con 
un caudal máximo medio de 2.970 
M3/h (0,825 M3/s).  

 Igualmente, se destacó que en el 
análisis territorial no identificó pre-
sencia de áreas bajo protección oficial 
en un área de tres kilómetros de  radio 
desde donde se pretenden instalar. 

Y se resaltó que no se generará  
“reasentamiento de comunidades 
humanas o alteración significati-
va de los sistemas de vida y cos-
tumbres de grupos humanos dado 
que en el área de influencia direc-
ta no existen comunidades congre-
gadas en torno a elementos de cul-
tura ni de interés colectivo”. 

Se espera que desde iniciadas las 
faenas, en tan sólo cinco meses esté 
todo dispuesto para el funciona-
miento.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Polcura busca 
aumentar la 
crianza de 
salmones en la 
precordillera 
de Antuco

PERTENECE A CAMANCHACA

salmones en la 
precordillera 
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Maritza Galindo Illanes 
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

CONTRIBUYE A MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA

S
egún el  XXI In-
forme de Deu-
da Morosa Re-
gión del Biobío  
c o r r e s p o n -
diente al se-
gundo trimes-
tre del 2018 so-

bre la base de información 
entregada por Equifax y 
Mapcity con la base de datos 
de deudores morosos al 30 
de junio,  se observa que las 
deudas morosas se concen-
tran a nivel país en el retail 
(49%) y la banca (29%),  con 
un promedio nacional de va-
lor mora de $1.484.210 por 
persona.  

Nuestra región ocupa el lu-
gar 11 a nivel nacional consi-
derando el valor mora pro-
medio de $1.357.800 que, si 
bien es inferior al promedio 
nacional, ha aumentado en 
un 7% respecto a junio del 
año 2017. Lo preocupante es 
que el ingreso promedio en la 
región es de $432.100, es de-
cir, la deuda morosa prome-
dio supera el ingreso medio 
regional aproximadamente 
tres veces, lo que dificulta la 
posibilidad de mejorar la si-
tuación financiera de una 
persona y por qué no decir de 
una familia. 

Ese es el motivo por el cual 
se llama a adquirir deudas 
de manera responsable. Es 
importante plantear que en-
deudarse a través de créditos 
o tarjetas bancarias no es un  
problema siempre que se 
haga de manera consciente. 
Se debe hacer considerando 
su capacidad de pago, enten-
diendo que su capacidad de 
endeudamiento no es igual al 
límite de su tarjeta de crédi-
to, evaluando si realmente el 
producto que va a adquirir es 
necesario, llevando un con-
trol estricto de sus gastos con 
prioridades establecidas, etc.  

Muchos de los problemas 
que tienen las familias se de-
ben a un indebido manejo de 
su dinero. Por este motivo, es 
clave reconocer cuáles son 
los hábitos que les generan 
problemas y los ponen en 
aprietos cada mes. Por ejem-
plo: pedir prestado para sus 
gastos, comprar con las tarje-
tas de crédito, no ahorrar 
mensualmente una parte de 
su sueldo, no planificar fe-
chas de cumpleaños, aniver-
sarios, matrimonios, entre 
otros, que son fechas espe-
ciales que ya se saben con an-
terioridad, comprar todo lo 
que quiera, etc. Finalmente 
se debe tener en considera-
ción que un nivel de endeuda-
miento ideal no sobrepasa el 
25% del ingreso familiar dis-
ponible. 

 
Mala nota en la OCDE 

Debemos recordar lo im-
portante que es desarrollar 
en las nuevas generaciones 
competencias financieras, 
entendidas estas como el co-
nocimiento y la comprensión 

ponsable y la educación fi-
nanciera para mejorar la cali-
dad de vida de las personas; 
contribuir en su formación 
como ciudadanos responsa-
bles e informados respecto de 
sus derechos y deberes como 
consumidores; enriquecer sus 
prácticas educativas conec-
tando dichas materias con el 
currículum escolar y la vida 
cotidiana y contribuir en la 
formación de ciudadanos res-
ponsables e informados, alfa-
betizados financieramente y 
con competencias para de-
senvolverse en forma eficien-
te en el mercado. 

Finalmente, concluir que 
es primordial comprender 
que el endeudamiento des-
medido e irresponsable ten-
drá un impacto negativo en 
nuestras familias y calidad de 
vida. Luego, si ya nos encon-
tramos sobre endeudados es 
importante que estudiemos 
algunas estrategias que nos 
permitan resolver nuestras 
dificultades económicas, que 
tengamos calma y no nos lle-
nemos de ansiedades, con el 
fin de tomar las mejores deci-
siones financieras.

NIÑOS Y JÓVENES 
DEBEN APRENDER 
SOBRE ENDEUDAMIENTO 
RESPONSABLE
De acuerdo a la última evaluación PISA, el 38% de los estudiantes no 
alcanza el nivel básico de rendimiento y sólo el 3% exhibe un 
rendimiento destacado en las competencias financieras.

de conceptos y riesgos finan-
cieros y las destrezas, motiva-
ción y confianza necesarias 
para aplicar dicho conoci-
miento con el fin de tomar 
decisiones eficaces en distin-
tos contextos financieros. 
Todo ello para mejorar el bie-
nestar financiero de los indi-
viduos y la sociedad, y permi-
tir la participación en la vida 
económica.   

La última evaluación del 
Programa para la Evaluación 
Internacional de Estudiantes 
(PISA) sobre el nivel de ad-
quisición de las competen-
cias financieras en Chile, in-
dica que el 38% de los estu-
diantes no alcanza el nivel 
básico de rendimiento y sólo 
el 3% exhibe un rendimiento 
destacado en estas compe-
tencias, ubicando a Chile en 
el lugar décimo tercero entre 
los 15 países y economías que 
participaron en este estudio. 
Su puntaje (432) fue inferior 
al promedio (482) de los diez 
países y economía de la Orga-
nización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico 
(OCDE) que fueron evalua-
dos en este ámbito. 

Con el fin de educar en tor-
no al impacto que tiene el en-
deudamiento en el bienestar 
de las personas, el SERNAC 
desarrolla una actividad con 
estudiantes llamada “Calidad 
de vida y educación financie-
ra”, donde calidad de vida im-
plica tener una vida tranqui-
la, con tiempo para estar en 
familia, acceder a un bienes-
tar económico, pero sin so-
brepasar el nivel de endeu-
damiento. El concepto de 
educación financiera está en-
focado en ayudar a las perso-
nas a conocer sus reales nece-
sidades, esto les  permite no 
sólo conocer los productos 
financieros, sino tomar deci-
siones que resguarden su ca-
lidad de vida.  

 
Papel del docente 

De igual forma en el marco 
del Programa Escolar de Edu-
cación para el Consumo y 
Educación Financiera se rea-
lizaron cursos de perfeccio-
namiento certificados para 
docentes cuyo propósito era 
sensibilizar a los docentes so-
bre la importancia de la edu-
cación para el consumo res-

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

PENSIONES 
DE GRACIA

Una investigación periodística determinó 
que se destinan $50.000 millones anuales a 
pensiones de gracia, pero que sólo un 20% de 
los beneficiados corresponde a personas na-
turales, y el 80% restante a distintas institucio-
nes y asociaciones gremiales.  

Es habitual asociar una pensión de gracia a 
alguna persona natural, que ha sido un apor-
te para el país en varios aspectos, como el 
arte, la literatura, el deporte, etc., y que en sus 
últimos años de vida se ve imposibilitado de 
generar por sí mismo un sustento económi-
co, y por lo mismo la necesidad de recompen-
sar ese gran aporte a nuestro país vía una pen-
sión de gracia. 

Pero lo cierto es que el reportaje deja en evi-
dencia que son muy pocos los beneficiados 
que cumplen con los requisitos originales 
para otorgar dicho beneficio, y que la gran 
mayoría se los adjudicó a partir de algunas 
ventanas especiales que permite la ley. 

Que un 80% de los $50.000 millones anua-
les se vayan a instituciones o asociaciones gre-
miales, implica que muchos beneficiados que-
dan a discreción de dichas instituciones y por 
lo mismo vemos casos en que uno se pregun-
ta si realmente algunas personas se merecen 
una pensión de gracia, o si son muy jóvenes 
para recibirlas. 

Entre algunos beneficiados encontramos a 
actores totalmente vigentes, como Jaime 
Azócar, quien trabaja constantemente con 
Coco Legrand. 

También vemos que las pensiones de gra-
cia han ayudado a resolver problemáticas so-
ciales, como la de los ex mineros de Lota, que 
anualmente se adjudican 200 pensiones, 
como también trabajadores portuarios, que 
lograron beneficios durante el primer gobier-
no del Presidente Piñera. 

Punto a parte, y sin explicación alguna, te-
nemos el caso de la pensión de gracia que re-
cibe la “Mujer Metralleta”, radicada en Italia. 

También, por cierto, existen casos de bene-
ficiarios que cumplen con el objetivo de di-
chas pensiones, como la cantante Cecilia, o 
hijos de carabineros muertos en servicio. 

Lo anterior deja en evidencia que los 
USD210.000 millones de los fondos de pen-
siones administrados por las AFPs no pueden 
ser administrados por el Estado, y menos 
bajo un sistema de reparto, en donde el Go-
bierno de turno direcciona a dedo los mon-
tos y los beneficiarios. 

A lo anterior sumemos las pensiones de los 
falsos exonerados políticos, y las pensiones 
fraudulentas de Gendarmería y de invalidez 
las FF.AA. 

El Gobierno, ante el reportaje, sólo compro-
metió a reducir en un 33% los beneficiados fu-
turos, bajándolos de 1500 a 1000 personas. 

Lo lamentable es que se seguirán pagan-
do pensiones de gracia a personas que no 
las merecen.
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Arauco Ties espera 
recibir sus primeros 
turistas en verano 2019

Este 13 de octubre se realizará 
el Concurso de Vinos Coelemu 
2018. La sorpresa para esta ver-
sión es que es el Primer Concur-
so Interregional de la comuna, 
donde además se unen como 
participantes decenas de comu-
nas provenientes de tres regiones 
(Maule, Bío Bío y Ñuble). 

Cepas únicas como Carignan, 
Cinsault, Moscatel de Alejandría 
y Malbec, provenientes de 15 co-
munas se encontrarán en un solo 
lugar: Coelemu. 

El enólogo de la Municipali-
dad de Coelemu, Demy Olmos, 

Coelemu se alista para concurso del vino
personas exponentes y profe-
sionales, viajeros de todo el 
mundo que vendrán a degustar 
y a evaluar estos mostos”, afirmó 
Olmos. 

Periodistas, prensa escrita, ra-
dial y audiovisual, enólogos, 
sommeliers y expertos en vinos 
se reunirán en un solo sentido: 
buscar y premiar a los mejores 
vinos concursantes en las dis-
tintas cepas participantes. 

La invitación es para el sába-
do 13 de octubre desde las 11 
horas en la Plaza Cívica de la 
comuna de Coelemu.

FOTO:ARCHIVO

manifestó que para este encuen-
tro que se realizará en la Plaza Cí-
vica de la comuna estarán pre-
sentes más de 20 jurados nacio-
nales e internacionales. 

“Contaremos con más de 20 
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contacto@diarioconcepcion.cl

PROYECTO BUSCA POTENCIAR EL TURISMO DE INTERESES ESPECIALES

Zona de oportunidades más que 
de rezago es la consigna que quie-
ren transmitir los operadores tu-
rísticos de la provincia de Arauco, 
algunos de los cuales forman par-
te del proyecto Arauco Ties, a tra-
vés del cual busca romper la mar-
cada estacionalidad que caracteri-
za al destino, a partir del turismo de 
intereses especiales con ventas de 
paquetes tanto en Chile como en el 
extranjero. 

Este esfuerzo se suma a otros im-
plementados hace ya una década y 
que ya han dado algunos resultados 
positivos en relación a mejora de in-
dicadores económicos, como es el 
caso de Transforma Arauco. 

Por ejemplo, tras diez años, la 
cantidad de emprendimientos rela-
cionados con hoteles y restauran-
tes creció en un 24,6%. Es decir, 
pasó de 406 a 506 ofertas hasta fi-
nes de 2017. 

Las ventas, por ende, aumentaron 
en un 177%, pasando de 174.144 
Unidades de Fomento a 482.246. Y el 
empleo experimentó un incremen-
to de 114%, pasando de 265 a 504 
puestos directos declarados ante el 
SII, según cifras del año pasado.  

El director técnico del proyecto 
Arauco Ties, Mario Moncada, y direc-
tor de Xtremo Sur, explicó que el Tu-
rismo de Intereses Especiales (TIE) 
hace referencia a aquellas activida-
des turísticas que conllevan un valor 
agregado, haciendo hincapié en las 
bondades de un destino, su natura-
leza, historia, etnia, gastronomía y 
cultura. “Actualmente, es una ten-
dencia que crece y que es capaz de di-
versificar las zonas que suscitan el in-
terés de los turistas Internacionales, 
generando nuevas áreas de desarro-
llo”, planteó Moncada. 

 
Arauco Ties 

La Universidad Santa María en 
conjunto con la consultora Xtremo-
Sur desarrollan un instrumento de 
fomento Corfo denominado “Bienes 
Públicos estratégicos para la compe-
titividad” dirigido a fortalecer el alto 
potencial de generación de oferta 
turística de intereses especiales Ties 
que existe en el territorio, lo que per-
mitirá visibilizar la provincia de 
Arauco como un destino emergente 
dentro de  la industria internacional. 

Para esto, ha ido articulando los 
diferentes actores para acceder a 
mercados turísticos de  corta y lar-
ga distancia permitiendo acortar la 
brecha de estacionalidad, lo que 
guarda relación con diseñar una 
oferta turística competitiva para 
acceder a mercados que valoran 
esta oferta tanto en el plano de la 
exclusividad como del valor comer-
cial, añadió Mario Moncada. 

FOTO:XTREMOSUR.CL

Se busca la internacionalización del destino y quebrar su 
marcada estacionalidad centrada mayormente en la 
época estival.

Ya se está trabajando tanto en 
Santiago para el turista nacional 
y en Francia, para internaciona-
lizar el destino. 

“Ahora en noviembre será el mes 
más importante, porque vendrá a 
terreno las dos empresas con las 
cuales estamos trabajando en San-
tiago y Francia, más unos quince 
operadores turísticos. Capacitare-
mos a a la gente, reforzaremos el 
destino y ojalá ya este verano este-
mos recibiendo los primeros turis-
tas al alero de este proyecto, y de 
ahí poder quebrar la estacionali-
dad para lo que viene de 2019, ba-
sándonos en la fortaleza de la zona 
marcada por la presencia de la et-
nia mapuche y su forma de vida, 
con un fuerte componente patri-
monial histórico”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Lanzamiento 2 de 
octubre, 16.00 horas
El lanzamiento es organizado por Cor-
cudec y Municipalidad de Coelemu y se 
realizará en el hall Teatro UdeC.
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En un honroso cuarto lugar se ubicó el re-
presentativo de la Universidad de Concep-
ción en la Liga A1 de Vóleibol, máximo torneo 
de la especialidad femenina en Chile. 

El sexteto universitario penquista se midió 
ante el cuadro capitalino de Excelsior por el 

tercer lugar del certamen, cayendo en un dra-
mático encuentro que se extendió a cinco sets     
con parciales de 25-20, 25-22, 19-25, 11-25 y 15-
13, en un duelo que estuvo a punto de dar 
vuelta. Por su parte, Boston College alcanzó su 
séptimo título tras vencer por 3-2 a Murano.

Campanil finalizó cuarto de la Liga A1 de vóleibol

FOTO:LUKAS JARA M.
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UDEC TRAS EL TORNEO DE LA FRATERNIDAD

Saca lecciones y 
alista el estreno  
en la Liga Nacional
Campanil finalizó tercero, con un triunfo y dos caídas, en 
su último apronte antes de la máxima competencia 
cestera del país. El sábado, debuta con Español de Talca.

Otra exigente prueba tuvo Basket 
UdeC, de cara al inicio de la Liga Na-
cional de Básquetbol (LNB), que 
comienza este fin de semana. En 
Quilpué, el Campanil fue protago-
nista de la tercera versión del Tor-
neo de la Fraternidad, certamen 
internacional donde además parti-
ciparon el local Los Leones, Agua-
da de Uruguay y Rivadavia de Ar-
gentina. 

En su primer encuentro, los diri-
gidos de Alfredo Madrid tuvieron 
un excelente cometido. Luego de 
perder el primer cuarto, se impusie-
ron en el segundo y se fueron dos 
puntos arriba (47-45) al descanso.  
En el tercer parcial, el Campanil 
mostró quizás su mejor desempe-
ño del torneo, metiendo una racha 
de 9-0 para abrir el periodo, y to-
mando una buena ventaja. 

Sin embargo, los argentinos re-
montaron y lograron forzar el su-
plementario (82-82 ). En el tiempo 
suplementario, los argentinos fue-
ron más efectivos y terminaron ga-
nando por 92-90. En ese encuentro, 
Diego Silva fue el máximo anotador 
del juego, con 31 puntos, y fue segui-
do por Carlos Lauler con 14, y Se-
bastián Carrasco y Steven Toyloy 

marcaron 12. 
Al día siguiente, la UdeC se midió 

con Aguada. El inicio fue relativa-
mente parejo, aunque siempre con 
mayor predominio del elenco uru-
guayo, que se fue ganando al des-
canso por cinco puntos (37-32). Sin 
embargo, en el tercer cuarto la di-
ferencia se amplió a 11 puntos, y en 
el último parcial el quinteto extran-
jero mostró su mejor juego y termi-
nó imponiéndose por un contun-
dente 82 a 56.  

Silva fue otra vez la mejor mano 
auricielo, aunque esta vez junto a 
Sebastián Carrasco, pues ambos 
terminaron con 12 puntos. Ade-
más, cabe destacar que Aguada ter-
minó quedándose con el título. 

 
Cerró el podio 

Finalmente, el domingo, en el 
duelo por el bronce, la UdeC se mi-

dió con Leones. En este encuentro, 
los auricielos dominaron el trámi-
te y el marcador en la mayor parte 
del juego. Al descanso, se fueron 
ganando por 45 a 30, y en el tercer 
parcial aumentaron esa diferencia, 
pues se impusieron por 29-21, en-
trando al último periodo en venta-
ja por 74- 51. 

Y en el cuarto definitorio, la supe-
rioridad del Campanil fue aún más 
grande, pues se quedó con este par-
cial por 27-6, y cerró el triunfo por 
un claro 101- 57. “Hubo un nivel 
muy competitivo. Es excelente en-
frentar a este tipo de rivales, para 
saber en qué pie estamos. No he-
mos tenido los mejores resultados 
en esta pretemporada, y debemos 
trabajar lo mental. Ahora comien-
za la verdadera historia”, dijo el téc-
nico de la UdeC, Alfredo Madrid, a 
la transmisión oficial del torneo. 

Ahora, el Campanil preparará su 
estreno en la LNB, que será este sá-
bado frente a Español de Talca, en 
la Región del Maule. Al día siguien-
te, se medirá con Municipal Puen-
te Alto, también en condición de vi-
sita. 

 FOTO:BASKET UDEC

El atletismo y, más específica-
mente los lanzamientos, entre-
garon las primeras medallas de 
oro para la Región del Bío Bío en 
la final nacional Sub 14 de los Jue-
gos Deportivos Escolares 2018, 
que se está desarrollando en San-
tiago y Valparaíso.   

Todo comenzó con Sara Vera, 
del Liceo Polivalente de San Nico-
lás, quien obtuvo el primer pues-
to en el martillo con un registro de 
41,89 metros. 

Luego fue el turno de Fabián 
Cid, perteneciente al CER inician-
te de Laja, quien se colgó la presea 
dorada en la bala varones, con 
una marca de 14,75 metros. En 
tanto, el segundo lugar fue para  
Juan José Eriza, de San Nicolás.  

Eriza tuvo su revancha en el lan-
zamiento del martillo,  donde 
también fue oro con 51.58 metros. 
Mientras, en el disco sumó otra 
plata, con 40, 21 metros. 

La cuarta medalla de oro fue de 
Nimsy Martínez ( foto), del CER ini-
ciante de Laja, quien venció en la ja-
balina con 35 metros y 90 centíme-
tros. Asimismo, Rafaela González 
(Liceo Polivalente de San Nicolás), 
consiguió plata en la bala. Por su 
parte, Alberto Eriza fue medalla de 
bronce en el disco, con 35,55 metros. 

Pero los lanzamientos no fue-
ron los únicos que entregaron me-
tales. El deportista de Contulmo, 
Tomás Videla, ganó plata en los 2 
mil metros planos. En tanto, Fran-
cisco Yávar (Colegio Alemán de 
Chillán), fue bronce en la garrocha 
con un salto de 2,80 metros. Por úl-
timo, destacó el tercer lugar de 
Belén Barros (San Nicolás) en los 
3 mil metros marcha.  

 
Pedaleros siguen firmes 

Otro deporte que marcha entre 
los mejores del certamen es el ci-
clismo, que en las últimas horas 
entregó una plata y un bronce en 
el gran fondo varones, a través de 
Samuel Luengo y Branco Romero, 
ambos de Curanilahue. 

Por su parte, en las damas, Ama-
lia Medina (Curanilahue) sumó 
un bronce en el Gran Fondo, mien-
tras que el equipo saldrá hoy en 
busca de la plata. 

 
Balonmano por dos 

La jornada terminó con buenas 
noticias por el lado del balonma-
no regional, que logró clasificar a 
sus representativos masculino y 
femenino a semifinales. 

En los varones, Bío Bío (cuya base 
es el Colegio Pinares y Deportes 
Concepción)  venció a Metropolita-
na B (22-21), para meterse entre los 
cuatro mejores, y hoy enfrentará a 
Magallanes.  

Mientras, en damas, las cam-
peonas nacionales del Liceo Ale-
mán del Verbo Divino de Los Án-
geles, accedieron a esta fase luego 
de vencer 36-12 a Coquimbo. Hoy 
se medirán a La Araucanía por un 
cupo en la final. 
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Tanto en damas como en 
varones, Bío Bío saldrá 
hoy en busca de un lugar 
en la final del 
balonmano.

Handbol busca 
dos finales

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Caen medallas en final 
de los Juegos Escolares 

Elenco de la Región de la 
Araucanía tomó el lugar que 
dejó Boston College, en la 
máxima categoría de la LNB.

AB Temuco, el 
protagonista N°12
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43ª OLIMPIADA MUNDIAL DE AJEDREZ
Tal como se esperaba en 

una nación que, como par-
te de la ex Unión Soviética, 
tiene una identidad espe-
cial con los tableros, en 
grande fue la apertura de  
43ª edición de la Olimpiada 
Mundial de Ajedrez que se 
lleva a cabo en la ciudad de 
Batumi, Georgia.  

En el Palacio de los Depor-
tes de Batumi, a orillas del 
Mar Negro, se está desarro-
llando el certamen, que reú-
ne a un total de 1.667 ajedre-
cistas de 185 países, en da-
mas y varones. 

Entre todos ellos, Chile 
también se hace presente 
con una selección compues-
ta por dos deportistas de la 
Región del Bío Bío. Se trata de 
los maestros internaciona-
les, Pablo Salinas (ELO 2.486) 
y Luis Valenzuela (2.443), 
quienes conforman el equipo 
capitaneado por el Gran 
Maestro, Iván Morovic 
(2.501), y completado por el 
GM, Cristóbal Henríquez 
(2.519) y el MI, Pablo García 
(2.444).   

Y fue uno de los jugadores 
regionales quien se convir-
tió en protagonista de la jor-
nada inicial, tras aportar un 
punto en la victoria nacio-
nal sobre Hong Kong en el 
primer match, por 3.5 a 0.5. 

Se trata de Salinas, quien 
jugando con blancas derrotó 

a Brian Wong (ELO 2.024), 
sumándose a los triunfos de 
Morovic y García; Henríquez, 
en tanto, hizo tablas.  

 
Sube la exigencia 

En once rondas, los equi-
pos se medirán con partidas 
en cuatro tableros -un juga-
dor descansa en cada jorna-
da- y sólo contará el resulta-
do final de cada match, por lo 
que la estrategia es clave. 

 Hoy, Chile (50° preclasifi-
cado) se medirá a Estonia 
(56°) que venció 4-0 a Mauri-
tania. 

 FOTO:CAROLINA ECHAGUE M.

Jugador de la zona, Pablo Salinas, aportó con 
un triunfo en la victoria nacional sobre el 
equipo de  Hong Kong, en su debut en el 
certamen.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CITACIÓN POR CUMPLIMIENTO LEGAL y acuerdo del Directorio se 
cita a Asamblea General Ordinaria de Socios de la Corporación 
Cultural Alianza Francesa de Concepción, para el miércoles 10 de 
octubre a las 18:00 horas primer llamado, 18:30 segundo llamado, en 
Colo Colo 1, Concepción. 1- Aprobación de memoria y balance 2017. 
2- Fijación de cuotas  3- Elección de directorio 4- Elección de inspectores 
de cuentas titulares y suplentes 5- Cualquier otra materia de interés 
que sea de competencia de la Asamblea Ordinaria. Tendrán derecho 
a participar quienes figuren inscritos en registro de socios con cuotas 
al día. El Directorio. 

Chile gana con un 
penquista en Georgia

El Señor llamó a su Reino a nues-
tro querido y amado padre, her-
mano, tío, suegro, abuelito y bi-
sabuelito, Sr. 
 

FRANCISCO JAVIER 
MUÑOZ HERRERA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en domici-
lio, 10 de julio N°225, Leonera, 
Chiguayante y sus funerales se 
realizarán hoy martes saliendo 
el cortejo a las 10:00 horas, en di-
rección al Cementerio General 
de Concepción 
 
Familia Muñoz Poblete 
 
Chiguayante, 25 de septiembre 
de 2018.

“El que cree en  mí, aunque muera 
vivirá”. 
   Con gran pesar comunicamos el 
fallecimiento de nuestro amado 
hijo, hermano, sobrino y ahijado, Sr. 
 

LORENZO FABIAN 
BARRUYLLE AYALA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 14:30 horas en la Parro-
quia San Agustín (Castellón 254, 
Concepción), saliendo el cortejo al 
Cementerio General de Concep-
ción. 
 
La  Familia 
 
Concepción, 25 de septiembre de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

7/16 5/16
LOS ÁNGELES

10/22
SANTIAGO

7/17
CHILLÁN10/17

RANCAGUA

7/16
TALCA

4/15
ANGOL

4/14
TEMUCO

5/13
P. MONTT

7/15
MIÉRCOLES

9/14
JUEVES

10/14
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Aurelia

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396
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